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机构投资者调研活动记录表 

编号：2023-003 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研  □分析师会议 

□媒体采访      √业绩说明会 

□新闻发布会    □路演活动 

□现场参观  

□其他（请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称 

来自中金公司、中信证券、国盛证券、招商证券、东吴证券、国金证券、

申银万国证券、华泰证券、安信证券、民生证券、广发证券、海通证券、

中信建投证券、东方证券、天风证券、国信证券、财通证券、华创证券、

开源证券、Morgan Stanley、JP Morgan、UBS、Citi、Jefferies、 

Alliance Bernstein、Nomura、BofA Securities、华夏基金、汇添富

基金、中欧基金、博时基金、嘉实基金、银华基金、富国基金、华安基

金、大成基金、前海开源基金、华宝基金、博道基金、国泰基金、诺德

基金、大家资产、淡水泉、彬元资本、富敦资管、开域资本等机构的

600余位分析师与投资者。 

时间 2023年 10月 25日 20:00 

地点 公司会议室(在线访谈) 

上市公司接待人

员 

公司总经理章庆元先生、高级副总裁毕晓存女士、高级副总裁姜志强先

生、副总裁兼董事会秘书宋涛先生、财务负责人崔研女士 

机构投资者关系

活动主要内容介

绍 

管理层致辞（略） 

问答环节： 

1. 公司在战略上有什么新的规划？ 

答：未来公司最重要的战略方向是协作和 AI，同时今年也推出了 WPS 365，

未来所有产品都会整合到 WPS 365 中，我们的目标是打造一站式的智能协

作办公平台。 

  

2. 如何展望公司中长期在行业的竞争地位？ 

答：在国内办公软件市场，我们一直争做用户的第一选择。由于合规性要

求，我们认为 Open AI 和微软 Copilot 短期内很难全面进入国内市场。另

外，在产品方面我们也有很强的优势：Copilot 方向上，有望颠覆用户的

办公方式，最重要的是我们在产品功能上已经有相当丰富的积累，有足够

多可调用的功能；同时我们一直以来在云文档数量上的积累也为 Insight

方向的功能打下了坚实基础。 

  

3. 如何展望在 AI 加持下整个行业的竞争格局？ 



答：从国内来看，合规性将会是影响竞争格局的重要因素。另外模型的能

力也很重要，目前国内还没有一家独大的大模型厂商，比较难判断未来哪

家大模型做得最好。对办公软件行业来说，已经很明确 AI 的加持会对行业

有一个巨大的推动作用，率先把 AI 能力落地的企业则会有更大的优势，但

目前来看各家都还处于早期状态。我们已经明确 All in AI，未来将全力

投入，加快 AI 落地，再过一两年，行业竞争格局会变得更加清晰。 

  

4. AI 功能预期上线和商业化的时间点是什么时候？ 

答：AIGC 是准备最充分的，预计不久后会最先上线。Copilot 和 Insight

由于更依赖我们自研的小模型，预期会在年后上线并收费。具体也要看备

案的进展。 

  

5. AI 的定价策略如何？对毛利率有什么预期？ 

答：我们现在还在和用户共创，不断迭代产品功能。未来我们也会从中长

期视角去考虑定价，实现长期利益最大化，而不是只考虑短期的毛利率。 

  

6. 从 AI 内测来看，各个功能的使用活跃度如何？ 

答：整体来看，用户对 AIGC是有更普遍需求的，我们目前还在持续打磨产

品，希望能满足更多不同的用户需求。而不同的用户对各个功能的使用频

率会有差异，比如企业的员工用户使用表格功能更多，尤其是写公式的功

能。总的来说，核心的 AI 功能都有不错的留存，超出我们预期。未来我们

会更专注 Copilot 和 Insight 功能，彻底释放 Office 的底层能力。 

  

7. 目前 AI 功能的用户画像是什么样？日活和月活数据如何？ 

答：我们希望 WPS AI 功能可以覆盖更广大的用户群体，不局限在特定用户

群体，所以我们目前主要做的是偏通用型的能力，未来还会深耕垂直领域

场景。另外由于我们还在小范围邀请体验阶段，暂时没有相关数据可供分

享。 

  

8. AI 已经测试了一段时间，但三季报披露的成本没有很大的变化，我们对

接上游大模型的成本大概有多少？ 

答：由于合规要求我们目前只开展了小范围测试，用户量并不大，按照

token 用量给大模型厂商付费，这方面的成本可控。 

  

9. 在 AI 加持下，有什么功能将会领先微软？ 

答：比如，微软暂时没有专门写公式的功能，而我们有；另外，微软 Copilot

暂时只能用于做有限的任务——如聊天总结和文档转换，还没有做到完全

意义上的 Copilot。目前来看，AIGC 能力上由于微软使用的是 OpenAI 的大

模型，效果可能更好，其余的功能我们是有信心实现领先的。 

  



10. 市面上也有其他厂商在做 Insight 和 Copilot 功能，公司的竞争力体

现在哪里？ 

答：全部使用大模型来做 AI 应用功能会存在一些问题——回答准确率不够

高、响应速度较慢、大模型推理成本较高等。因此我们通过自研小模型来

解决这些问题，小模型训练后在某些特定任务上表现出色。 

  

11. 如何预期未来算力采购的成本？ 

答：我们不直接研发大模型，而是通过自研小模型对大模型做分流，目前

已经和百度、MiniMax、智谱 AI、阿里、科大讯飞的大模型合作，根据 token

用量付费。另外，我们自研的小模型主要用于 Copilot 和 Insight 功能，

主要用高性价比显卡做推理，这方面成本是可控的，预计整体成本不会特

别高。 

  

12. AI 的推广目前还存在很多障碍，牌照的进展如何？如何满足内容审批

的要求？ 

答：我们合作的大模型都已经拿到牌照，但我们作为应用方上线也需要审

核，目前来看进展顺利。我们合作的大模型在内容审核上已经做得很好，

而我们在用户输入和输出的时候也会有审核机制，确保内容的合规性。 

  

13. 如何展望会员体系升级和 AI 功能创新在 C 端对 Q4 以及明年的影响？ 

答：会员体系升级和 AI 创新带来的影响目前来看基本符合预期。会员体系

升级打开了 C 端收入的天花板，上半年升级了会员体系后数据有短暂波动，

但近期 C 端的收入已经回到较好水平。AI 方面，从用户测试的反馈来看，

也比预期要好，我们有信心在明年会在收入上有积极体现。另外，我们认

为今年 C 端的季度收入已经恢复到正常节奏，由于寒暑假的影响 Q1 和 Q3

通常来说在收入上会略有波动。而今年 9 月份开学后我们 PC 端的数据也很

快达到新的高峰。所以整体来说，我们对未来还是抱有乐观态度。 

  

14. 公司内部会通过什么指标量化会员体系调整后的成效？成效如何？ 

答：会员体系升级后，我们一直在做会员运营的优化，初期一些用户购买

有迟疑，付费用户数和购买的会员周期长度都有一些波动。但我们观察到

9 月之后，MAD 和付费用户数都冲到新高。经过这半年的优化，会员体系带

来的效果已经达到我们的预期，接下来我们会持续提升会员购买周期和

ARPPU 值。 

  

15. 预期 B 端未来在 AI 方面付费意愿强的功能点有哪些？ 

答：B 端客户初期最主要的功能需求是知识库（文档的检索和再利用）和

数据分析，大部分客户都对此很感兴趣，我们计划年后邀请用户测试。 

  

16. B 端未来在产品创新或客户需求上有什么新期待？ 



答：近几年我们在政企端大力发展订阅业务，这一定程度弥补了信创下滑

对 B 端收入的影响。今年头部民企需求旺盛，这是超出我们预期的。我们

认为中大型企业对数字办公平台有很大需求，因为它能解决企业信息化基

座的问题，所以这会是我们未来的重心。其次，我们发现企业对 AI 功能需

求也很旺盛，今年以来我们也一直在和企业通过共创形式去创新我们的 AI

功能。未来我们希望协作和 AI 成为 B 端业务的主要推动力。 

  

17. 市场普遍担心由于经济下行导致政府和企业预算降低，如何预期对信

创业务的影响？ 

答：今年受宏观经济影响，信创业务收入下滑，但我们了解到政企客户还

是比较坚定做信创的，只是时间的问题。金融、能源、交通等行业信创今

年增长较快，信创带来了翻倍的商机，而且形式不同于党政信创的整机替

换，而是采用数字办公平台的形式，我们最近很多项目都是将数字办公平

台和信创结合起来。目前来看，在没有太多党政信创的情况下，B 端业务

仍然有稳定的增长，党政信创铺开后将带来新的增量。 

  

18. 如何预期未来信创的节奏？ 

答：我们年初对于信创的预估比较保守，从本报告期来看实际节奏要更慢，

不到原来我们预期的一半。尽管 9 月份一些省份有启动迹象，但是还没有

大规模的采购。我们预期经济形势好转后，信创会是最先启动的任务。 

  

19. 公司如何展望未来的利润率？ 

答：我们把定制化的服务外包给服务商，对利润有小部分影响，但我们认

为是在正常范围内波动。我们希望未来在保持较好利润率的情况下，更专

注研发，不会把精力投入到系统集成上。 

  

20. 目前合同负债总额的构成如何？如何理解三季度合同负债的增长？ 

答：目前绝大部分是 C 端和 B 端订阅，这两项业务的合同负债一直处于正

常增长水平，信创余粮基本消耗完毕。 

 


